

\*¿Va a llegar España hasta la fragmentación ?

El auge de los movimientos nacionalistas en España

Las reivindicaciones separatistas o el cuestionamiento sobre el Estado español 33

\*España ¿de la unidad a la dispersión? ¿Hacia la explosión? 10

I. *Problema: el malestar español*

A raíz de las manifestaciones independentistas de 2012 en Cataluña, surge un cuestionamiento sobre la permanencia del Estado español. Tres artículos analíticos de *El País*, publicados en el otoño de 2012, uno de *Cambio 16*, del año anterior, un sondeo sobre el sentimiento separatista de los catalanes, publicado en *El Mundo* en octubre de 2012, unas estimaciones de la Universidad del País Vasco y otras de *Diariocrítico*, publicadas ambas en el verano de 2012, sobre las futuras elecciones autónomas vascas, demuestran un malestar en España. 85

II. Explicaciones

En efecto, la Constitución de 1978 reconoció la legitimidad de las Comunidades Autónomas, de culturas e idiomas varios, pero la atribución a tres comunidades dichas históricas (Cataluña, Galicia y el País Vasco) de competencias mayores provocó desigualdades, luego rivalidad y envidia, según dos artículos de *El País*. Los privilegios fiscales del País Vasco y Navarra suscitan peticiones de igualdad de trato de parte de Cataluña, tanto más cuanto que el contexto de crisis refuerza prejuicios y egoísmos. Según *El País* (septiembre de 2012), ocurre en España lo que en Europa: las poblaciones ricas del norte desprecian a las sureñas, consideradas ineficientes, y se niegan a participar en su rescate. El Presidente de la Generalitat Mas amenaza pues con separarse e incluye el referéndum en su programa para las próximas elecciones autonómicas de noviembre de 2012, con gran preocupación del Parlamento Europeo. 141

Por otra parte, según *Cambio 16*, desde el abandono de las armas por los independentistas radicales vascos, los nuevos partidos legalizados de la izquierda abertzale, Bildu y Amaiur, lograron 7 escaños en las legislativas de noviembre 2011, notable éxito. Asimismo, las estimaciones para las elecciones autonómicas (noviembre de 2012) prevén un triunfo de los nacionalistas: entre un 57% y 61% de los votos al PNV y Bildu, según las encuestas, unos 18 puntos más que a los constitucionalistas, según un sondeo de *La Razón* citado por *Diariocrítico*, situación nunca vista hasta entonces. 92

III. ¿Hacia la separación?

Con todo, si el sentimiento nacional es fuerte, no todos abogan por una secesión radical. Según el sondeo de *El Mundo*, el 61% de los catalanes pide más autonomía pero rechaza la independencia y el 45% piensa que el referéndum es un pretexto político de Mas, para evitar debates sobre los recortes, necesarios en una Comunidad que acaba de pedir rescate a Madrid (*El País*, septiembre de 2012). Más aún, el 49,6% no cree en una separación futura de Cataluña en los años venideros y el 57,9% cree imprescindible una revisión de la Constitución antes de proponer referéndum. 99 En cuanto a los vascos, el 68% quiere permanecer en la nación española, un tercio aprueba el actual Estatuto de Guernica y hasta los partidarios de Bildu (un 29%) prefieren la autonomía que no la independencia. 36

Aunque las CCAA exigen más respeto por su especificidad y más representación en Las Cortes (*El País*, octubre de 2012), queda pues mucho camino por recorrer. La Constitución no permite la autodeterminación y la entrada en la Unión Europea necesita la unanimidad de los votantes (*El País*, septiembre de 2012). Hasta el secretario de CiU afirma la necesidad de respetar la ley. Es probable, por consiguiente, que la revisión de la Constitución sólo se encamine hacia un federalismo más igualitario (*El País*, septiembre de 2012). 84